

Fecha: 18-08-2024

Medio: El Austral de la Araucanía Supl.: El Austral de la Araucanía

Tipo: Noticia general

Título: "Nosotros deseamos formar profesionales éticos y dedicados a la salud primaria y comunitaria"

no. Nosotros deseantos formar profesionales eticos y dedicados a la salud primaria y confunitaria

ENTREVISTA. MARÍA ANGÉLICA BARRÍA SCHULMEYER, directora de la carrera de Medicina de la sede Temuco de la U. Autónoma de Chile:

"Nosotros deseamos formar profesionales éticos y dedicados a la salud primaria y comunitaria"

Pág.: 2 Cm2: 626,0

Eduardo Henríquez O. cronica@australtemuco.cl

n 2025 abrirá sus puertas la carrera de Medicitas la carrera de Medicitan de la Universidad Autónoma de Chile sede Temuco. Esta nueva oferta académica para la Región estará dirigida por la médico pediatra María Angélica Barría Schulmeyer, que pondrá una trayectoria de cuatro décadas de experiencia al servicio de un equipo académico y los futuros "doctores y doctoras" de La Araucanía.

A sólo días de su nombramiento, esta profesional, que fuera directora del Servicio de Salud Araucanía en el pasado y que viene del ejercer en el Cesíam de Cajón, comenta cuánto suma al territorio una nueva Escuela de Medicina y el perfil de profesionales que desean egresar.

- ¿Por qué es importante la creación de una nueva carrera de Medicina en la Región?

 Es importante porque existe la necesidad de cubrir un déficit de médicos en terri torio. En mi experiencia en el Cesfam de Cajón, desde el punto de vista de la captación de médicos, me muestra que esta es una experiencia poco grata, porque para lograr tener médicos uno tiene que conquistar a profesionales que están trabajando en otro lugar, v eso para nadie es grato porque se crea un vacío. Entonces, existe esta necesidad y está la insatisfacción de colegas que van egresando, porque el perfil no está hecho para la salud primaria; por ello también hay una alta rotación en el sistema (...) y eso no es bueno para el establecimiento ni para la población.

- Bajo esta realidad, ¿cuál es el perfil de médico que les gustaría egresar?

- La UA tiene la carrera de Medicina establecida en Santiago y Talca, y ya han egresado varias promociones. Y si "Nuestro objetivo es egresar médicos para que, ojalá, trabajen en nuestro territorio y no estén pensando sólo en el hospital. Eso nos hace falta en Chile".

"Tengo certeza de que es la base de la salud (...). Si nosotros tuviéramos una buena atención primaria no tendríamos las listas de espera que tenemos".

"El compromiso de la UA es acompañarlos, porque un alumno que fracase es un fracaso de la universidad. Queremos tener la menor tasa de abandono posible".

bien esta universidad tiene su cabeza en Temuco su mirada es corporativa, así que en las tres sedes tenemos la meta de sacar el mismo perfil de médicos. Nosotros deseamos formar profesionales éticos y dedicados a la salud primaria y comunitaria. Nuestro objetivo es egresar médicos para que. ojalá, trabajen en nuestro territorio y no estén pensando sólo en el hospital. Eso nos hace falta en Chile. Porque durante muchos años hemos formado médicos hospitalarios que se frustran cuando llegan a la atención primaria. Pero claramente hoy con el perfil demográfico que tenemos esto es prioritario, porque la esperanza de vida para ambos sexos es de 81 años, y por esto muchas enfermedades se empiezan a hacer presente bastante antes. Entonces, la cantidad de personas que debieran estar en control hoy es altísi-



LA DOCTORA BARRÍA EJERCE HOY EN CAJÓN Y VILCÚN.

ma, porque nosotros tenemos mucha diabetes, hipertensión y, después de la pandemia, mucha obesidad (...). Además, necesitamos generar una repartición médica mucho más equitativa de la que tenemos.

- Y ¿cómo pretenden incentivar a los futuros "doctores y doctoras" para que se queden aquí?

 Eso parte desde el inicio de la formación. Tenemos que poder mostrar cuáles son nuestras necesidades y cuán valioso será nuestro aporte. Esa es nuestra tarea como formadores. Encantarlos. Y para eso vamos a trabajar mucho. La Universidad Autónoma de Chile viene trabajando en sus otras sedes con ese perfil. Después el médico podrá hacer su especialidad, como la hicimos otros en su momento, aunque yo siempre he trabajado en la

Compromiso personal

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

• Para esta médico cirujano y pediatra, que ejerció como directora del Departamento de Salud Municipal de Temuco (2009 - 2010) y del Servicio de Salud Araucanía Sur (2010-2014) dirigir un equipo académico comprometido con la formación de profesionales de la salud es un orgullo. Desde su fuero interno, hoy plantea su compromiso con la carrera. "Mi propósito coincide con el deseo de la universidad. Primero queremos ciudadanos responsables, ciudadanos porque todos somos parte de esta sociedad; y queremos profesionales éticos y entregados al quehacer por los demás. Si lo dijéramos en las palabras de Cristo - dice-: queremos un apostolado".

8.000

16.000

No Definida

salud primaria, porque tengo certeza de que es la base de la atención en salud.

- ¿Cómo ve la atención primaria en este sentido?

- Si nosotros tuviéramos una buena atención primaria no tendríamos las listas de espera que tenemos. Debemos que detectar la enfermedad en sus inicios, de tal manera adoptar las medidas, que muchas veces ni siquiera son de salud, sino de calidad de vida y de entorno saludable para evitar que la dolencia progrese.

- Doctora, ¿quiénes articularán el equipo docente de esta nueva carrera?

- El equipo está en formación porque la carrera parte en 2025. Recién me acaban de presentar como directora. Así que vamos en camino. Lo primero que tenemos que hacer es validarnos (...). A octubre de este año tenemos que presentar ante la Comisión de Acreditación Nacional nuestra autoevaluación. Pero la malla curricular, por ejemplo, está hecha, de igual forma lo están los programas y planes. Ahora, tenemos que incorporar algunas particularidades del territorio. Por eso existen vicerrectores de sede, aunque el perfil profesional será similar, con la diferencia que queremos médicos para nuestro sur. Hemos partido con la dirección y con la secretaria ejecutiva de la ca-

2025

el próximo año abrirá sus puertas la carrera de Medicina en la Universidad Autónoma de Chile sede Temuco.

rrera, Roxana Novoa (enfermera), quienes trabajamos de la mano con el vicedecano, que es Jaime Ubilla (kinesiólogo).

¿Cómo será la infraestructura y equipamiento destinados a la formación médica?

Vale decir que la universidad ya cuenta con algunas carreras del área de la salud, como Enfermería o Química y Farmacia. Ahora, esta carrera se va a alinear con lo que requiere la formación, pero quisiera agregar que hasta yo quisiera estudiar de nuevo después de conocer las instalaciones del laboratorio de la sede Temuco o la unidad de simulación clínica, que son una maravilla (...). Este último abarca desde una consulta hasta un simulador de atención de urgencia. Para nosotros es importante que nuestros futuros estudiantes sepan que el compromiso de la universidad es acompañarlos, porque un alumno que fracase es un fracaso de la universidad. Queremos tener la menor tasa de abandono posible v tener estudiantes sanos, no estresados y contentos con lo que están estudiando.